

Pressemitteilung

Aus dem Einwohnergemeinderat Sarnen

Abschluss der Sarner Gemeinderechnung 2017

Das ordentliche Ergebnis der Jahresrechnung 2017 weist ein positives Resultat von CHF 3'069'651.20 aus. Nach Vornahme der Abschlussbuchungen schliesst die Erfolgsrechnung mit einem Aufwand von CHF 58'125'007.78 und einem Ertrag von CHF 58'627'840.83 ab und weist einen Ertragsüberschuss von CHF 502'833.05 aus. Budgetiert war ein Ertragsüberschuss von CHF 946'200.00.

Der ausgewiesene Gewinn ergibt sich vor allem aus Verschiebungen von Projekten ins folgende Jahr, höheren einmaligen Erträgen bei den Steuern sowie einer hohen Budgettreue der Verwaltung. Der **Personalaufwand** blieb um 2.53 % und der **Sachaufwand** um 9.64 % unter den budgetierten Kosten. Der **Gewinn** konnte nur dank einmaliger ausserordentlicher Steuereinnahmen erwirtschaftet werden. Ohne diese einmaligen Einnahmen hätte das Budget 2017 nicht erreicht werden können.

Entlastend auf die Erfolgsrechnung wirkt sich die **Vorfinanzierung Erhaltungsmanagement Liegenschaften** aus. Aufgrund der Vorfinanzierung konnten Erneuerungen und Sanierungen bei den Schulliegenschaften und beim Werkhof von total CHF 3'402'901.63 ausgeführt werden, ohne dass die Erfolgsrechnung direkt belastet wurde. Ebenfalls zur Entlastung trägt die Auflösung der Rückstellung von 1.5 Mio. Franken für **den innerkantonalen Finanzausgleich 2017** bei. Der effektiv in den Finanzausgleich einzubezahlende Betrag beträgt CHF 1'805'950.50 und übersteigt somit das Budget 2017 um CHF 305'950.50. Die 1.8 Mio. Franken entsprechen einem Anteil von 50 %, unter der derzeitigen Mitfinanzierung des Kantons. Müsste die Gemeinde Sarnen bereits in diesem Jahr 100 % als Gemeindebeitrag an den Finanzausgleich leisten, wären dies 3.6 Mio. Franken. Somit würde die Rechnung mit einem Mehraufwand von 0.5 Mio. Franken abschliessen.

Der Ertragsüberschuss wird wie folgt verwendet:

Ergebnis vor Verbuchung Ertragsüberschuss	CHF	3'069'651.20
Vorfinanzierung Erhaltungsmanagement Strassen	CHF	1'500'000.00
<u>Zusätzliche Abschreibungen gemäss Aufstellung</u>	<u>CHF</u>	<u>1'066'818.15</u>
Ertragsüberschuss 2017	<u>CHF</u>	<u>502'833.05</u>

Im Vergleich zum Budget 2017 wird bei der Rechnung 2017 ein tieferer Ertragsüberschuss ausgewiesen. Um die kommenden Rechnungsjahre zu entlasten, wurden zusätzliche Abschreibungen gebucht.

Pressemitteilung

Im Jahr 2015 wurde für das Erhaltungsmanagement Liegenschaften eine Vorfinanzierung gebildet. Seit 2016 wird diese aktiv bewirtschaftet, d.h. es werden jährlich Einlagen aber auch Entnahmen vorgenommen. Im Jahr 2017 betrug die Einlage CHF 1'300'000.00 und die Entnahme CHF 3'402'901.63 (v.a. Gebäudesanierungen). Der Bestand der Vorfinanzierung beträgt per Ende 2017 CHF 12'972'573.19.

Im Bereich Strassen besteht ebenfalls ein hoher Sanierungsbedarf. Gestützt auf die Werterhaltungsplanung wird in den Jahren 2016 – 2021 zusätzlicher Strassenunterhalt in der Höhe von rund 10 Mio. Franken notwendig. Im Jahr 2016 wurde für das **Erhaltungsmanagement Strassen** erstmals eine Vorfinanzierung über CHF 3'000'000.00 gebildet. Diese wurde im Jahr 2017 nochmals mit CHF 1'500'000.00 geäufnet. Nach dieser Einlage weist der Bestand der Vorfinanzierung einen Betrag von CHF 4'500'000.00 aus. Die Geschäfts- und Rechnungsprüfungskommission GRPK unterstützt diese Massnahmen.

Die **Nettoinvestitionen** belaufen sich auf CHF 3'447'250.04. Dies entspricht 38.4 % der geplanten bzw. budgetierten Nettoinvestitionen. Die Differenz ergibt sich vor allem infolge des verspäteten Baustarts des Projekts Hochwasserschutz Sarneraatal und den erneuten Verzögerungen der Reservoirbauten.

Seit der Rechnung 2015 kann die Gemeinde Sarnen ein **Vermögen pro Kopf** ausweisen. Dank dem wiederum guten Jahresergebnis 2017 erhöhte sich das Nettovermögen pro Kopf von CHF 1'028.51 (2016) auf CHF 1'100.72. Bis auf den Selbstfinanzierungsanteil können alle Kennzahlen als gut qualifiziert werden. Der Selbstfinanzierungsanteil liegt nur marginal unter dem Schwellenwert.

Dank der hohen **Liquidität** konnte ein fälliges Darlehen zurückbezahlt werden. Aus diesem Grund reduzierten sich die **Darlehen Dritter** von 11.5 Mio. Franken auf neu 9 Mio. Franken.

Bemerkungen Einwohnergemeinderat

Der Mehrertrag der Rechnung 2017 ergibt sich vorwiegend aus einmaligen ausserordentlichen Steuereinnahmen, mit denen im kommenden Jahr nicht mehr gerechnet werden kann. Im Gegensatz dazu stehen auf der Aufwandseite grosse Herausforderungen für die Gemeinde Sarnen an. Die Steuerstrategie des Kantons wird direkte Auswirkungen auf die Gemeinden haben. Die Auswirkungen der geplanten Neugestaltung der Beteiligungen der Einwohnergemeinden am interkantonalen Finanzausgleich (Bund-Kanton) wird für die Gemeinde Sarnen erneut belastend ausfallen. Die finanziellen Folgen der Unternehmenssteuerreform, der BIG-Motion und die Änderungen des Gesetzes über die Neuregelung der Grundstücksschätzungen sind noch unklar. Eine allfällige Einführung eines freiwilligen 2. Kindergartenjahres würde ebenfalls wiederkehrende laufende Kosten sowie Investitionen in zusätzliche Räume verursachen.

Der Gemeinderat hat deshalb beschlossen, den Gewinn in die Zukunft zu investieren, um künftige Rechnungen entlasten zu können und damit unseren **Steuerfuss** auch **langfristig konstant tief halten** zu können.

Mit der Gewinnverwendung der Rechnung 2017 hält der Einwohnergemeinderat an dieser bewährten Strategie fest. Durch die zusätzlichen Abschreibungen und die Einlage in das Erhaltungsmanagement Strassen werden die Rechnungen der nächsten Jahre entlastet. Somit sollen die erwähnten bevorstehenden Herausforderungen und die geplanten Kostenverschiebungen des Kantons aus heutiger Sicht ohne Steuererhöhung bewältigt werden können.

Pressemitteilung

Der Einwohnergemeinderat wird auch in Zukunft zusammen mit der Geschäftsleitung und der Verwaltung sorgsam mit den finanziellen Ressourcen der Gemeinde Sarnen umgehen und vorausschauend planen.

Die Geschäfts- und Rechnungsprüfungskommission hat die Rechnung 2017 geprüft und beantragt deren Genehmigung.

Sarnen, 12. April 2018

Gemeindekanzlei Sarnen
Max Rötheli, Vorsitzender der Geschäftsleitung/Gemeindeschreiber
Tel. 041 / 666 35 81
Fax 041 666 35 10
E-Mail: max.roetheli@sarnen.ow.ch
Homepage: www.sarnen.ch

Rückfragen

Beat Odermatt, Gemeinderat
Vorsteher Departement Finanzen/Wirtschaft
Telefon G: 041 / 666 72 62
Natel: 079 / 261 95 55
odermattbeat@gmail.com